



## C O N T E N I D O

---

### **6 Acabó el semestre** Editorial

---

## A C T U A L I D A D

### **8 Carta de América: Del golfo de México al desierto de Sonora** Jaime Ojeda

El vertido de petróleo en el golfo de México y las protestas contra la ley de inmigración de Arizona vuelven a cuestionar la actuación de Obama.

### **14 Carta de Europa: Crece el nacionalismo, la UE pierde** José Enrique de Ayala

Lo sucedido en las elecciones legislativas de Bélgica y Holanda y en las regionales de Alemania es representativo de la división en la UE.

### **22 Tailandia: crisis del sistema y lucha por el poder** Juan Manuel López Nadal

Un anciano monarca y un polémico magnate de los negocios convertido en político dividen a la sociedad tailandesa.

## **32 Iniciativas conjuntas en el mar Negro y el Mediterráneo**

Servando de la Torre

Los países ribereños del Mediterráneo y del mar Negro forman dos áreas prioritarias para la seguridad de la UE y sus suministros energéticos.

## **40 Iberoamérica y la diplomacia de las cumbres**

María Salvadora Ortiz

Ninguna región refleja tan bien como América Latina y el Caribe la multiplicación de iniciativas diplomáticas al máximo nivel.

# ESTUDIOS

## **50 ‘El rapto de Europa’: la crisis desde Alemania**

Ulrike Guérot

La dureza de la crisis ha destapado las frustraciones alemanas con sus vecinos del sur y su cansancio por liderar la UE en solitario.

## **62 Nace la diplomacia común de la UE**

Francisco Aldecoa y Mercedes Guinea

El Servicio Europeo de Acción Exterior será el responsable de ejecutar la política exterior en Bruselas y representará a la UE en el mundo.

## **76 ‘Innovar Europa’ en tiempos de tribulación**

Ignacio Molina

Eficaz en la gestión y la puesta en marcha del Tratado de Lisboa, la presidencia española de la UE ha trabajado limitada por la crisis.

## **90 La UE y su acción exterior: agenda 2020-30**

Félix Arteaga y Gustavo Palomares

La política exterior de la UE necesita planificación, estrategia, medios y liderazgo. El Tratado de Lisboa supone una nueva caja de herramientas.

---

## 104 **Mediterráneo: el viaje a ninguna parte de la UE**

Jesús A. Núñez

De nada sirve un canal de diálogo si los europeos no lo utilizan para promover reformas en favor de los ciudadanos del sur del Mediterráneo.

## 116 **Una década del Plan Colombia: por un nuevo enfoque**

Michael Shifter

Los avances del Plan Colombia en materia de seguridad han tenido un alto coste en derechos humanos. Es hora de una nueva política antidroga.

## 130 **Irán-EE UU: anatomía de un compromiso**

Karim Sadjadpour

La política de compromiso y diálogo con Irán propuesta por Barack Obama al principio de su mandato no ha dado los resultados deseados.

## 142 **Asia Central y la logística de la guerra afgana**

Roland Flamini

El peligroso aprovisionamiento de las tropas aliadas en Afganistán ha obligado a crear una red de corredores entre Rusia y Asia Central.

## 154 **El 'lobby' proisraelí y el proceso de paz**

Ricard González

J Street, un joven *lobby* proisraelí de tendencia progresista, pretende redefinir los supuestos de las relaciones entre Israel y Estados Unidos.

## 166 **El aliado que Obama busca en Europa**

Juan Tovar

Ha llegado el momento de que los europeos reconstruyan la relación transatlántica sobre la base del realismo y no de las utopías.

---

## 178 **LIBROS: Nunca es diferente: riesgos económicos de la amnesia**

Luis Esteban G. Manrique

En *This Time is Different*, Kenneth Rogoff y Carmen Reinhart han estudiado ocho siglos de ciclos de auge y caída de la economía mundial.